

Wirtschaftskrise, Fischfangquote ... Island Exportiert jetzt Musik

*wie junge, Aufstrebende Musiker aus Island
in der Welt Erfolg haben*

Tonseminar

Johannes Schmitz (19670)

5. Februar 2010

Inhaltsverzeichnis

Island	1
Zahle und Fakten	1
Island Klischees	2
In der Presse	2
In der Musik	2
Islands Musik	3
Genre	3
Das Genre Icelandic	4
Islands Musiker	5
Ólafur Arnalds	5
Musik Metropole Reykjavik	6

Island

Zahle und Fakten

Island ein Land mit einer Gesamt Einwohnerzahl von 319.326 auf 103.125km². Davon leben in der Süd-Westlich gelegene Hauptstadt Reykjavik ca. 36%. Die Amtssprache ist Isländisch welche zu den ältesten sprachen in der Welt gehört. Durch die doch sehr exponierte Lage zwischen dem 63° und 66° Breitengrand mitten im Atlantischen Ozean war in der Vergangenheit nicht viel von dem Land aus Feuer und Eis zu hören¹. Mit dem Anfang der Wirtschaftskrise 2008 geriet das kleine Land jedoch immer öfters in die Presse mit Berichten über Banken die kein Geld mehr haben und ein Land das vor einem unbezahlbaren Schuldenberg steht.

Doch wie immer in einer Krise gibt es hier und da auch Personen die davon Profitieren können. In Island war dies bei dem Tourismus der Fall. Denn durch den immer geringer werdenden Kurz der eigenen Währung führt dies zu einem Enormen anstieg der Touristen der Im Land.

Man fing an auf Island zuschauen und genauer hin zu gucken was dieses Land, außer den bekannten Natur Ereignissen, sonst noch zu bieten hat. Wie z.B. die Kultur, die Kunst und vor allem die Musik.

¹ <http://de.wikipedia.org/wiki/Island>

Island Klischees

In der Presse

Kein Artikel in der Vergangenheit, über Island, der nicht einen Ausflug in die Klischeekiste der Isländer machte. Sei es die Geschichte mit der „Elfenbeauftragte“ oder das eine Straßen nicht auf geradem weg gebaut werden kann, weil der Eingang einer Tollen höhle den Weg versperren. Dann wird meist noch die Statistik, dass ja jeder zweite Isländer an Feen und Elfen glaubt ausgepackt und fertig ist das Island Klischee.

In der Musik

„[...] Land der Elfen startet eine Musikoffensive“²

Die ersten erfolgreichen Bands bedienten sich dankbar an diesen Klischees oder verstärkten sie noch.

Als bestes Beispiel dafür ist die Sängerin Björk, die mit ihrem auftreten etwas Feenhaftes vermittelt und durch ihren Musikstil eine Fantastische Welt beschreiben will.



3

² <http://stern.de>

³ <http://last.fm/music/Björk>

Islands Musik



Genre

In Island wurde immer schon viel Musik gemacht. So gut wie jeder Isländer hat die Möglichkeit ein Instrument in einer Musikschule zu erlernen. Die Isländische Chor Musik ist auch schon seit längerem über die Grenzen hinaus bekannt.

Die wohl wohl bekanntesten und erfolgreichsten Bands aus dem Land der Elfen und Trolle sind wahrscheinlich Björk und Sigur Ros, aber das es außer den beiden Bands noch viel mehr Musik von der Insel gibt wurde vielen erst jetzt bewusst.

Die Vielfalt der Isländischen Pop Musik, steht derer vom Rest der Welt, in keiner Weise nach. Erfolg haben bis jetzt jedoch nur Musiker die „Icelandic Music“ machen.

⁴ <http://last.fm>

Das Genre Icelandic

„[...] Musik, irgendwo angesiedelt zwischen Folk und Pop.“⁵ oder „Island ist das Land der Elfen - und so klingt die Musik [...] auch.“⁶.

Ganz stark geprägt und perfektioniert hat dies die Band Sigur Rós. Die mit der Art und Weise wie sie Musik machen ein Zauberhaftes Land beschreiben, welches die Neugierde der Zuhörer nicht nur für die Musik, sondern auch für das Land weckt. So haben sie es geschafft seit 1994 über 12 Millionen Tonträger zu verkaufen und ihre Musik bei einigen Filmproduktionen bei zu steuern.

In Vollendung ist dies auf einer DVD der Band zu sehen⁷ die ein wundervolles Zusammenspiel aus Musik und Bildern von Island zeigt.



Die Plattenfirmen in aller Welt haben schnell verstanden, dass mit dieser Art von „Icelandic Music“ Geld zu verdienen ist. Seit dem halten sie immer wieder Ausschau nach jungen Talenten von der Insel und schaffen einen neuen Exportschlager nach dem andern.

⁵ <http://bigfm.de>

⁶ Berliner Kurier

⁷ Sigur Rós - Heima

⁸ <http://last.fm/music/Sigur+Rós/>

Islands Musiker

Ólafur Arnalds

Einer der Jüngsten Exportschlager aus dem Land aus Feuer und Eis ist Ólafur Arnalds. Mit gerade mal 21 Jahren schafft er es mit einer Mischung aus klassischer Klavier Musik und Elektronischen Tönen Erfolg zu haben. Durch die einfache Struktur in seinen Melodien begeistert er Tausende Fans auf der ganzen Welt.

Mit seinem ersten Album „Eulogy For Evolution“ begann er eine Europa Tournee die erste nach 1 ½ Jahren zu ende ging. In der Zeit trat er unter anderem als Unterstützung bei der Band Sigúr Ros auf.

Zurzeit arbeitet er an einem neuen Album welches Mitte diesen Jahres erscheinen soll.



9

⁹ Jonas Parnow

Musik Metropole Reykjavik

Reykjavik

Reykjavik „[.]das kreative Kompetenzzentrum Islands[.]“¹⁰. In Island leben ca. 300.000 Menschen, davon in der Hauptstadt Reykjavik ca. 118.000. Die Innenstadt schafft es auf eine beachtliche Zahl von Bars, Kneipen und Cafés.



11

Iceland Airwaves Festival

Aber noch beachtlicher ist es, wenn in der Stadt Reykjavik ein Musikfestival ausgerichtet wird bei dem 140 Lokale und 56 Internationale Künstler auftreten.

Das „Iceland Airwaves Festival“ dauert 5 Tage und ist dabei in all den Cafés und Konzertsälen der Stadt vertreten. So bietet es einer Vielzahl von erstaunlich guten Bands eine Plattform, um vielleicht der nächste Exportschlager zu werden.

¹⁰ <http://gig-blog.net/>

¹¹ <http://de.wikipedia.org/wiki/Reykjavik>